

## Escala Crítica/Columna diaria

\*Destaca Yolanda Osuna las ventajas de proyectos similares \*Andrade (PRD) y Granier (PRI-PAN): no confrontación

\*Hoy presenta IEPCT programa de resultados preliminares

Víctor M. Sámano Labastida

ES UNA OPORTUNIDAD histórica, afirmó Yolanda Osuna Huerta al referirse a la posibilidad de complementar las políticas públicas del municipio de Centro con las aplicadas por los gobiernos federal y estatal en Tabasco. La abanderada de Morena explicó en una entrevista su plan de conciliar el crecimiento económico con la igualdad de condiciones de progreso para la población. Sus dos adversarios, en los partidos con estructuras partidistas estatales, Manuel Andrade y Andrés Granier, son impulsados por organizaciones opositoras...que ya estuvieron en el gobierno.

La bandería política de cada uno de los tres órdenes de gobierno me parece un aspecto que no debe pasarse por alto en la revisión del futuro de Tabasco, y en particular de la capital del estado con sede en Villahermosa y cuya demarcación está habitada por un tercio de la población total de la entidad.

Además, como le decía, en el caso tabasqueño se da la circunstancia que los dos contrincantes de Osuna Huerta son no sólo candidatos de dos partidos que ya fueron gobierno a nivel estatal y municipal, sino que ellos mismos gobernaron el estado; uno de ellos además fue alcalde.

Es cierto que el PVEM tuvo capacidad competitiva en 2015 aliado con el PAN; pero también lo es que ahora el partido del tucán está más cerca de Morena (su candidato es Feliciano Wong), en tanto que los panistas que tuvieron oportunidad de crecer en la entidad durante los 12 años que sus militantes despacharon en la Presidencia de la República, ahora acompañan al PRI en una difícil aventura electoral.

FEDERAL, ESTATAL, MUNICIPAL

LA CIRCUNSTANCIA mencionada por Osuna Huerta no es determinante pero sí importante, y puede cobrar mucha más relevancia si se tiene la capacidad de aprovecharla. No sólo el

presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, fundó el partido movimiento (una coalición de diversos grupos), que postula a la ex secretaria de Turismo y Cultura, sino que además es tabasqueño. Nacido en Tepetitán, Macuspana, AMLO pasó buena parte de su vida en Villahermosa.

A este hecho hay que sumarle que el gobernador del estado, Adán Augusto López, es también militante y fundador de Morena, siendo Villahermosa la sede de los poderes estatales. Ciertamente que también Morena ganó la alcaldía de Centro con Evaristo Hernández, sin embargo la diferencia de proyectos entre el gobierno municipal capitalino y el federal se hizo evidente por controversias respecto al destino de los bienes públicos.

Según ha explicado Osuna Huerta –quien se formó en el gobierno de Enrique González Pedrero y ha estado en el servicio público más de 30 años- Centro no sólo debe ser modelo en la denominada Cuarta Transformación, sino que tiene la oportunidad “en este cambio nacional que se ha dado, donde Presidente ha tenido la mirada hacia el sureste y a Tabasco”. Por esta razón –sostiene- la ciudad de Villahermosa y Centro tienen que fortalecerse en la parte de logística y de servicios para lograr insertarse en el cambio.

Por lo que toca a Andrade Díaz y Granier Melo, en la oportunidad en la que se han referido al tema aseguran que no se van a confrontar con el Presidente, ni con el gobernador, aunque militen en partidos contrarios. Ambos recuerdan que como titulares del Ejecutivo tabasqueño tuvieron que convivir con mandatarios federales de un partido distinto al suyo.

### FOX-ANDRADE Y CALDERÓN-GRANIER

EN EFECTO, cuando Andrade fue gobernador despachaba en Los Pinos el panista Vicente Fox (2002-2006), con quien entabló una excelente relación. En ese tiempo el actual abanderado del PRD era priista. Lo mismo sucedió con Granier Melo, durante su periodo en el Ejecutivo estatal (2007-2012) también era Presidente un panista, Felipe Calderón.

Sin embargo, aunque los panistas habían llegado a Palacio Nacional derrotando al PRI –en uno de los casos además, el de Calderón, contra los tabasqueños Roberto Madrazo y López Obrador-, la situación no era tan ríspida y tan confrontada como ahora. De hecho, tanto Fox como Calderón buscaron mantener una relación cordial con todos los gobernadores del país. Es la etapa a la que AMLO refiere como la culminación del llamado PRIAN.

En aquel tiempo también los alcaldes de Centro eran de un partido que no estaba en la Presidencia, pero que en Tabasco tenía la gubernatura (PRI); por tal razón no hubo tensiones en ese nivel. Inclusive cuando en 2012 el PRD ganó la gubernatura, el municipio capitalino pasó a manos de ese partido, lo que se refrendó en 2015-2016. En 2018 volvió a suceder algo similar pero bajo otro signo: Morena ganó la gubernatura y su candidato a la alcaldía también.

### RESULTADOS, NO ESPECULACIÓN

EL PROGRAMA de resultados electorales preliminares, conocido como PREPET en Tabasco, ha sido herramienta muy importante para quitarle presión a la jornada electoral. Durante un tiempo fue muy común que partidos y candidatos se adelantaran a dar cifras según las cuales obviamente iban ganando. Otras empresas se dedicaron a realizar conteos rápidos.

Históricamente, el PREP resultó de una necesidad frente a la denominada “caída del sistema”, en 1988, cuando la sorpresiva competencia entre el abanderado del PRI y el del Frente opositor, Cuauhtémoc Cárdenas, “apagó” las máquinas y se abrió un enorme espacio de especulación sobre el fraude electoral. La primera vez que se usaron los resultados preliminares fue en la elección presidencial de 1994.

La oposición siempre mantuvo la sospecha del fraude, pero la difusión en tiempo real de los registros del conteo de las votaciones ayudó a disminuir las tensiones. Nos informa el consejero del IEPCT Juan Correa que hoy, en una videoconferencia a las 12:00, será presentado el PREPET que se utilizará en los comicios del 9 de junio.  
(vmsamano@hotmail.com)